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　　感謝主教，讓我有機會在這個教堂跟大家見面。天主、基督跟
伊斯蘭教是我年輕時候最早接觸的，我很歡喜，喜歡研究經典，但
是我沒有做它的信徒。也沒有想到我會皈依到佛陀，這是年輕時候
沒想到的事情。可是多年的學習，逐漸了解了，我終於也參加宗教
人員的一分子，知道宗教是教育、是教學，把人都教好了。所以我
們知道，人，就像中國古聖先賢所說的，人性本善。這個善不是善
惡的善，善是個形容詞，就是它太圓滿了，它太好了，找不到這個
字眼來形容它，所以用這個字做代表。人性本善，人是教得好的，
這些我們都通過實驗做出來了。
　　我記得一九九九年我住在新加坡，在新加坡住了三年半，得到
李木源居士的幫助，介紹我認識新加坡九個宗教的領導人。我們有
機緣長時間的在一起訪問、活動，所以新加坡九個宗教就變成兄弟
姐妹一家人一樣。天主教跟我的緣更深，我記得我在初出家沒多久
的時候，台灣多瑪斯修道院，是最高的一個修道院，樞機主教是于
斌先生。他邀請我給那個時候是剛剛創辦的，是亞洲教會辦的一個
研究所，東亞精神生活研究所，找我去講解佛教精神生活，我記得
那個時候大概我還不到四十歲。所以我跟天主教結了很好的緣分。
在所有宗教當中，我對於天主教非常尊敬、非常佩服，他們注重教
育，辦了許多學校，包括大學，我都去參觀過，確實辦得好。這是
佛教在這個時代確實是望塵莫及，佛教沒有這種有規模的學術機構
來帶動，所以研究的人就比較少，很稀少，真正對這個有興趣，深
入去研究。
　　我們在宗教裡頭，得到一個共同的核心價值觀，那就是愛，上



帝愛世人，神愛世人，佛家講慈悲，伊斯蘭講仁慈。所以總結起來
，仁慈博愛是所有宗教的核心，我們應當把這個發揚光大，尤其今
天是和平日。一年就一天和平日，太少了，我們希望天天都是和平
日，這個世界上沒有衝突、沒有戰爭，我相信這是神對我們的期望
。我們違背了神的意旨，因為神是愛，神是慈悲。所以我們要發揚
神聖的愛心，從哪裡做起？從我們自己本身做起。
　　我記得我有一次在日本訪問，遇到一位牧師，石井牧師，他也
是大學教授。找我，我們做了一次在電視台上的訪問，電視直播，
五十分鐘。他問我很多的問題，我還都能解答得了，最後問了我一
個問題，他說我們基督教徒，心量比較上小，他很謙虛的說，他說
我們很不容易包容人，這個問題怎麼解決？我說這個問題就在《聖
經》上。他說《聖經》哪一段？我說《聖經》上有沒有講神愛世人
？有。上帝愛世人？有。我說那都問題解決了。我說你知道嗎？上
帝愛我，不愛你。他說為什麼？我是世人，上帝愛世人，我是世人
；我又愛上帝，我也愛世人，所以上帝會愛我。上帝為什麼不愛你
？你愛上帝，不愛世人。一個是跟我有這個界限，我沒有。最後我
就告訴他，我說上帝怎麼愛世人？我們一定要曉得，那是抽象的，
真正的意義是我們神職人員跟信徒，要把上帝的愛、把神的愛在我
們心裡面發出來，代表上帝去愛世人，這就對了。
　　基督如是，天主亦如是，佛教亦如是，沒有例外的，一定要從
我們自己本身做起。把神聖的愛，神聖的愛是沒有條件的愛，是沒
有分別的愛，是沒有染污的愛，是真愛，要從我們內心煥發出來，
代表上帝、代表神、代表佛菩薩真正愛世人。愛世人的行動，就是
天天都是和平日，就真愛世人了。我們希望所有宗教信徒都不要忘
記這個道理，要放在心上，認真努力做出最好的榜樣。希望這個世
界永遠沒有衝突、永遠沒有戰爭，大家互相尊重、互相敬愛、互相



關懷、互相照顧、互助合作，我們全世界都是一家人。上帝造萬物
，萬物是一體，萬物是一家人，一家人不能有衝突，衝突決定是錯
誤的。
　　如何能達到這個目標？就是要把這些道理、事實真相講清楚、
講明白、講透徹，讓大家都覺悟。我們都是神的兒女，都是佛陀的
學生，是一不是二，世界宗教確實是一家。今天這個和平日我們聚
會，我這一點點貢獻奉獻給諸位。非常難得有這麼一個機會，我感
謝主教，謝謝。


